
Preposition English grammar ही भहत्तत्तवऩरू्ण स्थान यखत ेहैं। इनकी importance न केवर फोरत ेसभम 

फल्कक लरखत ेसभम बी अत्तमाधधक है। इसी के साथ साथ Competitive exams की दृल्टि से मे फहुत ही भहत्तत्तवऩरू्ण 
है।  
 

आइए ऩहर ेजानत े preposition क्मा होते हैं -  
Preposition वो शब्द मा शब्दों का सभहू है जो ककसी सॊज्ञा मा सवणनाभ औय वाक्म के दसूये बाग के फीच के सम्फन्ध 

को दशाणता है। साभान्मत् Preposition को सॊज्ञा मा सवणनाभ से ऩहर ेरगामा जाता है। ल्जस सॊज्ञा मा सवणनाभ के 

साथ Preposition का प्रमोग ककमा जाता है, वह सॊज्ञा मा सवणनाभ इसका Object कहराता है। (Preposition is 

the word or group of words that is generally placed before a noun or a pronoun to express its 

relation with other part of the sentence.) 

Preposition के कुछ example देखखमे - in, on, at , into after etc.  

 

Preposition का सही बाषा भें सही प्रमोग कयना अततआवश्मक है अन्मथा वाक्म के अथण फदर जाता है। जानत ेहैं 
कक ककस तयह Preposition हभायी language को प्रबाववत कयता है? दसूये शब्दों भें इनका importance - 

He spoke to me in English. (उसने भझुसे English भें फात की। ) 
He spoke about me in English. (उसने भझुसे भेये फाये भें English भें फात की।) 
  

ऊऩय ददए गए वाक्मों भें to (1st sentence) औय about (2nd sentence) भें Preposition है।  
ऩहर ेवाक्म से ऩता चरता है कक कुछ फातचीत हो यही थी जो की English भें हो यही थी। मह स्ऩटि नहीॊ है कक क्मा 
फातचीत हो यही थी ऩय ककस बाषा का प्रमोग ककमा गमा वह फतामा गमा है।  
दसूये वाक्म भें about का प्रमोग preposition की तयह ककमा गमा है जो साफ़ साफ़ मह दशाण यहा है की फातचीत का 
ववषम me (भैं) है औय English भें फातचीत की गमी।  
लसपण  अरग अरग preposition के प्रमोग से वक्ता का intention बी फदर गमा इसलरए इनका प्रमोग फहुत ही 
सावधानी से कयना चादहए।  
 

एक औय example देखत ेहै -   

Can I throw this ball to you? (क्मा भैं इस ball को आऩके ऩास पें क सकता हूॊ?) 

Can I throw this ball at you? (क्मा भैं इस गेंद को आऩ ऩय पें क सकता हूॊ?) 

 



अगय आऩसे मे दोनों प्रश्न ऩछेू जात ेहैं तो ऩहर ेध्मान से इनभे प्रमोग ककमा गए preposition को देख रें। ऩहर े

वाक्म भें to का प्रमोग हुआ है औय भैं आऩकी तयप ball पें क यही हूॉ। इसका answer आऩ दे सकत ेहैं - Sure. ऩय 

दसूये वाक्म भें at का अथण है की आऩ ऩय पें क यही हूॉ ल्जसस ेआऩको नकु्सान बी हो सकता है। इस ऩरयल्स्थतत भें आऩ 

उत्ततय देंग े- No, please don't. It might hurt me. 

भझु ेउम्भीद है कक अफ आऩको मह clear हो गमा होगा की ककस तयह preposition ककसी वाक्म का अथण फदर देत े

हैं।  
 

वसै ेतो फहुत साये prepositions है ऩय आज हभ कुछ योज़ाना प्रमोग होने वारे prepositions औय उनस ेrelated 

होने वारी गरततमों को जानेंग े- 

 

1. For  

 

से - ‘For’ का प्रमोग अतनल्श्चत सभम मातन सभम की अवधध के साथ होता है जफ बी कबी वाक्म भें यहा, यही, यहे का 
प्रमोग बी हो। (‘For’ is used for duration of time when the sentence is in continuous form)1.  For 2 

seconds/  2 minutes/ 2 hours / 2 days/ 2 weeks/ 2 months/ 2 years / 2 centuries 

2.  For a long (कापी देय से) 

3.  For a while (कुछ देय से) 

4.  For many days/hours/months/years  

जैस े- 

I’ve been waiting for three hours. (भैं तीन घॊिे से इॊतज़ाय कय यहा हूॉ।) 
We’ve lived here for four years. (हभ महाॉ चाय सार से यह यहे हैं।) 
के लऱए (For any purpose) –  

He goes for a walk. (वह िहरने जाता है।) 
He came to me for money. (वह भेये ऩास ऩसै ेके लरए आमा था।) 
वस्तओुॊ की कीमत बताने के लऱए, की ओर ददशा [ The direction ] बताने के लऱए, के पऺ में बताने के लऱए 

I gave a mobile for Rs. 5000. (भैंने 5000 रु भें भोफाईर ददमा।) 
He bought a pen for Rs. 5. (उसने 5 रु भें एक ऩनै खयीदा।) 
 

2) Since  



साभान्मत् Since का अथण से के लरए इस्तभेार होता है। भखु्म तौय ऩय Since का उऩमोग तनल्श्चत सभम के लरए 

होता है औय साथ भें जफ बी कबी वाक्म भें यहा है, यहा था, यहा होगा का उऩमोग होता है। (‘since’ is used for point 

of time when the sentence is in continuous form) 

 

Since 2 AM/ Since 1998/ Since Monday/ Since morning/ Since yesterday/ Since childhood 

We’ve lived here since 2008. (हभ महाॉ 2008 यह यहे हैं।) 
He has been trying since Monday. (वह सोभवाय से कोलशश कय यहा है।) 
Kiran has been walking since morning. (ककयर् सफुह से िहर यही है।) 
I have been learning English since 2018. (भैं 2018 से अॊग्रेजी सीख यहा हूॉ।) 
 

For और since में अक्सर ऱोग confuse होत ेहैं क्ययॊकक दोनों ही समय के लऱए प्रयोग होता हैं। ध्यान रखें Forका 
प्रयोग period of time के लऱए और since का प्रयोग एक specific point in time के लऱए होता हैं।  
 

3) From 

a) ककसी स्थान या जगह से आना या जाना बताने के लऱए (From some place) 

I am coming from USA. (भैं USA से आ यहा हूॉ ।) 
They came from office. (वे office से आमे।) 
b) ककसी समय से कुछ करना बताने के लऱए (Point of time)  

This shop is open from Monday to Sunday. (मह दकुान सोभवाय से यवववाय तक खुरी होती है।) 
I will work from tomorrow. (भैं कर से काभ करुॉगा।) 
c) ककसी चीज की स्रोत या उत्पत्त्त बताने के लऱए (From any source)  

I heard it from Naval. (भैंने मह नवर से सनुा।) 
I wrote it from the book. (भैंने मह ककताफ से लरखा।) 
 

4) In 

a) समय के साथ (With time) 

in 2 years, in 2006, in summers, in the morning, in January 

I bought a car in 2008. (भैं 2008 भें काय रामा।) 
There must be some progress in next quarter. (अगरी ततभाही भें कुछ प्रगतत ज़रूय होनी चादहए।) 
b) ककसी बड़ ेस्थान के साथ जैसे की कोई देश, कोई राज्य, बड़ा नगर With large places  

I live in USA. (भैं अभेरयका भें यहता हूॉ।) 



I live at Chandni Chawk in Delhi. (भैं ददकरी भें चाॊदनी चौक ऩय यहता हूॉ।) 
c) ककसी चीज या वस्त ुके अॊदर में बताने के लऱए (In some object) 

He is swimming in the river. (वह नदी भें तयै यहा है।) 
I found no songs in this mobile. (भझु ेइस भोफाइर भें गाने नहीॊ लभरे।) 
 

5) Into  

में - गततशीऱ अवस्था (motion) 

Pour the coffee into the cup. (कॉपी को कऩ भें डारो) 
He is going into the room. (वह कभये भें जा यहा है।) 
 

In और Into भी बहुत confusing हैं। अॊतर लसर्फ  इतना है कक in में वस्त ुपहऱ ेसे ही अन्य जगह या वस्त ुके अॊदर 

होता है जबकक into में बाहर से अॊदर जाता है। इसमें गतत होती हैं।  
 

 

7) Before 

साभान्मत् Before का अथण ऩहरे मा साभने होता है। जैस े- before 2 o’clock, before evening. इसका प्रमोग 

in front of के place ऩय बी कय सकत ेहैं।  
He was standing before (in front of) the police inspector. (वह ऩलुरस इॊस्ऩेक्िय के साभने खड़ा था।) 
Now I am standing before you. (अफ भैं आऩके साभने खड़ा हूॉ।) 
This train will reach before time. (मह टे्रन सभम से ऩहरे ऩहुॉचेगी।) 
Think before you act. (कयने से ऩहर ेआऩ सोचो।) 
 

8) After 

समय को सयचचत करने वाऱे शब्द के इस्तमेाऱ में करत ेहैं। (Time expressing words) 

I will meet you after 10. (भैं तभुसे 10 फज ेके फाद लभरूॉगा।) 
ककसी के पीछे पड़ना 
He was unnecessarily after that girl. (वह फेवजह उस रड़की के ऩीछे ऩड़ा हुआ था।) 
I was after my boss for getting some help. (भैं भदद ऩाने के लरए अऩने फॉस के ऩीछे ऩड़ गमा था।) 
के बावजयद के 

After all my care it was stolen. (भेयी सबी सावधानी के फावजूद मे चोयी हो गमा।) 
 

 



9) By 

साभान्मत् By का अथण द्वाया के लरए इस्तभेार होता है।  
a) द्वारा (In passive voice) 

I was stopped by someone. (भझु ेककसी के द्वाया योका गमा।) 
Raj was beaten by his elder brother. (याज अऩने फड़ ेबाई के द्वाया ऩीिा गमा।) 
b) से - ककसी वाहन से सर्र करना (travel by some vehicle) 

I came here by the train. (भैं महाॊ टे्रन से आमा।) 
c) तक - (समय के साथ-केवऱ future indefinite tense में) 

He will leave by 6 o'clock in the morning. (वह सफुह 6 फज ेतक तनकर जामेगा।) 
We will finish it by morning. (हभ सफुह तक मे खत्तभ कय देंगे।) 
by का प्रयोग “बगऱ में” के sense में भी ककया जाता है  

I was standing by him. (भैं उसके फगर भें खड़ा था।) 
 

10) With  

से - Perform a task with the help of something (ककसी चीज का प्रयोग करके कुछ करना) 

I cut the cake with a knife. (भैंने चाकू से केक कािा।) 
He killed the bird with a stone. (उसने ऩत्तथय से धचडड़मा भायी।) 
साथ - ककसी के साथ (accompany someone or something) 

I am living with my family. भैं अऩने ऩरयवाय के साथ यह यहा हूॉ। 
We will be with you. (हभ आऩके साथ यहेंगे।) 
 

ऱोगों को अक्सर confusion रहता है कक I cut the cake ----- a knife. इस ररक्त स्थान में with भरें या by. 

यहाॉ तक कक बोऱत ेसमय भी इसमें बहुत ज्यादा गऱततयाॊ होती है। ध्यान रखें by used to indicate a mean or 

method जैस े-  

Please send this package to Delhi by airmail. 

I came here by train. 

जबकक with का प्रयोग जब ककसी instrument का प्रयोग ककया जाए, उस त्स्थतत में करत ेहैं जैस े- 

He cut my hair with his gold scissors. 

 

इसी तरह बहुत बार हम बोऱत ेहैं - I am suffering with fever. जो की गऱत है। सही वाक्य है I am suffering 

from fever.  ("from" indicates the cause of your suffering) 



  

 

11) At 

a) तनत्चचत समय के साथ (With point of time) 

He will come home at 10 AM. (वह सफुह 10 फज ेघय आमेगा।) 
 I was born at 2. (भैं 2 फज ेऩदैा हुआ था) 
b) (में/पर) छोटी जगह के साथ (with small places) 

I stayed at a hotel. (भैं एक होिर भें रुका।) 
He was standing at the bus stop. (वह फस स्िॉऩ ऩय खड़ा था।) 
c) रात और दोपहर के साथ (With night/noon)  

I was there at noon. (भैं दोऩहय भें वहाॉ था।) 
We study at night. (हभ यात भे ऩढ़त ेहैं।) 
d) ककसी त्योहार या खास अवसर पर ( in any festival / event) 

I will come home at Holi. (भैं होरी ऩय घय आऊॉ गा।) 
 

 

 

 

 

12) Between और Among 

 

Between औय Among दोनों का ही अथण होता है फीच भें औय इसी कायर् फहुत से रोग लरखत ेसभम मा फोरत े

सभम इनका गरत प्रमोग कयत ेहैं। Between का प्रमोग दो वस्तओुॊ मा व्मल्क्तमों के फीच भें के अथण के लरए होता है 

जफकक दो से अधधक वस्तओुॊ मा व्मल्क्तमों के फीच भें को फताने के लरए Among का प्रमोग कयत ेहैं। जैस े-  

Book is lying between two tables. (ऩसु्तक दो िेफरों के फीच भें यखा हुआ है।) 
She is sitting between Yash & Vaibhav. (वह मश औय वबैव के फीच भें फठैी है।) 
I was among 50 people. (भैं 50 रोगों के फीच भें था।) 
My brother is standing among the girls. (भेया बाई रड़ककमों के फीच भें खड़ा है।) 
 

13) Under और Below  

साभान्मत् Under औय Below का अथण नीचे होता है।  
Under  



a) ककसी के नीचे ऩय बफना ऩयूी तयह छुए 

The cat is sitting under the chair. (बफकरी कुसी के नीचे फठैी हुई है।) 
Ram lives under the roof but Shyam doesn’t even have a house. (याभ छत के नीच ेयहता है ऩय श्माभ के 

ऩास तो घय ही नहीॊ है।) 
b) इसका उऩमोग से कभ के अथण भें ककमा जाता है। [ Less than मा Younger than ] 

She was under age. (उसकी उम्र आवश्मकता से कभ थी।) 
Below 

ककसी सतह के स्तय से नीचे। (below the level of some surface) 

His mouth was below water but nose was above. (उसका भुॉह ऩानी के नीचे था ऩय नाक ऊऩय।) 
लरस्ि भें नीचे। (below in a list) 

My name is below your name in the list. (भेया नाभ लरस्ि भें तमु्हाये नाभ के नीच ेहै।) 
 

14) Above 

a) लऱस्ट में ऊपर 
My name is above your name in the list. (भेया नाभ लरस्ि भें तमु्हाये नाभ के ऊऩय है।) 

b) ककसी सतह के स्तर से ऊपर (above the level of some surface) 

Only his eyes were above water. ( केवर उसकी आॉख ेऩानी के ऊऩय थी।) 
 

15) Off 

a) इसका उऩमोग ककसी स्थान से अरग होने (ऊऩय से नीचे की ओय)  के अथण के लरए होता है। 
b) इसका उऩमोग दयू यहो के अथण के लरए बी उऩमोग होता है। 

Monkey jumped off the tree. (फन्दय ऩेड़ से कूदा।) 
Keep off the flowers. (पूरों से दयू यहो।) 
 

 

16) Through और Beyond 

 

a) Through - से - ककसी चीज़ के आर पार देखना (to see through some object)  

I can see through the glass as it is transparent. (भैं ग्रास से देख सकता हूॉ क्मोंकक मे ऩायदशी है।) 
I can see inside through this hole. (भैं इस छेद के जरयम ेअन्दय देख सकता हूॉ।) 



b) ककसी ऐसी चीज से गजुरना जो ऊपर, नीच ेऔर ककनारों से बन्द हो (To move through a structure 

with limits on top, bottom and both sides) 

I was passing through a tunnel. (भैं एक गरी से गजुय यहा था।) 
We went through the underground way. (हभ बलूभगत यास्त ेसे गमे।) 
Beyond - के ऩाय (जो ददख न यहा हो) (very far; not visible) 

There is something beyond this universe. (इस ब्रहभाण्ड के ऩाय कुछ है।) 
 

17) On 

a) ऊपर या पर, रखा हुआ होना एक बड़ ेobject के ऊपर एक छोटे object का रखा होना (a smaller object on a 

bigger one) 

Mobile is on the table. भोफाइर िेफर के ऊऩय है।  
The cat is sitting on the table. बफकरी भेज ऩय फठैी है। 
b) Day और Date के साथ (On Monday, On Tuesday) 

She is coming on Tuesday. वह भॊगरवाय को आ यही है। 
Her joining is on Jan 1. उसकी ज्वाइतन ॊग 1 जनवयी को है। 
c) ककसी तरर् (certain side) - on the right  

She was sitting on my right side. वो भेयी दाईं तयप फठैी थी। 
Her house is on the left side of the mall. उसका घय भॉर के फाईं ओय है। 
 

18) Inside और Outside  

Inside - अन्दय की तयप, ककसी फन्द आकृतत के अन्दय (be in an enclosed structure) 

What is inside the computer? (कम््मिूय के अन्दय क्मा है ?) 

Outside - फाहय की तयप, ककसी फन्द आकृतत से फाहय (be out of an enclosed structure)  

He was standing outside the home. (वह घय के फाहय खड़ा था।) 
 

आज आऩने कुछ prepositions के प्रमोग जानें। उम्भीद है कक आऩ अफ इनका सही तयह से प्रमोग कयेंगे। 
Prepositions देखन ेभें फहुत छोिे होत ेहैं रेककन ध्मान यखखमे मे वाक्म का अहणत बी फदर सकत ेहैं।  
 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 


